

令和6年四街道市教育委員会会議

6月定例会会議録

四街道市教育委員会

## 令和6年6月教育委員会会議（定例会）議事日程

日時：令和6年6月25日（火）

午後2時から

場所：市役所第二庁舎第2会議室

開 会

### 1 議決事項

議案第1号 附属機関委員の委嘱について

（四街道市いじめ問題対策連絡協議会）

### 2 報告事項

（1）委員報告事項

（2）6月市議会概要について

（3）教育委員会附属機関以外の委員等の委嘱について

（四街道市青少年補導委員）

（4）事務局報告事項

（5）6月の行事報告及び7月の行事予定について

### 3 その他

閉 会

令和6年四街道市教育委員会会議 6月定例会会議録

日 時 令和6年6月25日(火) 午後2時～午後2時33分

場 所 四街道市役所第二庁舎第2会議室

出席委員 教 育 長 府川 雅司  
委 員 小館 修  
委 員 豊田 恵子  
委 員 秋山 伸子

出席職員 教 育 部 長 真田 裕之  
教 育 部 副 参 事 長谷川 篤  
教 育 総 務 課 長 久保木直樹  
学 務 課 長 飯村 典秀  
指 導 課 長 伊藤 友江  
社 会 教 育 課 長 田島 衣織  
文 化 ・ ス ポ ー ツ 課 長 仲田 鋼太  
青 少 年 育 成 セ ン タ ー 所 長 米村 貴

傍聴人 1名

開会宣言

教 育 長

○教育長 ただいまの出席者は4名です。地方教育行政の組織及び運営に関する法律第14条第3項の規定により会議は成立しましたので、令和6年6月四街道市教育委員会会議定例会を開会します。

今回の会議録署名人は、教育委員会会議規則第26条により秋山委員にお願いいたします。

1. 議決事項

議案第1号 附属機関委員の委嘱について（四街道市いじめ問題対策連絡協議会）

青少年育成センター

○教育長 それでは、議事日程により会議を進めます。

議事日程1、議決事項に入ります。

議案第1号 附属機関委員の委嘱について（四街道市いじめ問題対策連絡協議会）を議題とします。

事務局より説明をお願いします。

米村青少年育成センター所長。

〈提案理由の説明〉

○**青少年育成センター所長** 附属機関委員の委嘱について、四街道市いじめ問題対策連絡協議会で  
す。

四街道市教育委員会行政組織規則第8条第11号の規定により、教育委員会の議決を求めるもので  
す。

提案理由ですが、本案は、四街道市いじめ防止対策推進条例第11条第1項及び四街道市いじめ問  
題対策連絡協議会の組織及び運営に関する規則第3条第1項の規定により、委員を委嘱するため提  
案するものです。

任期は、令和6年7月1日から令和8年6月30日までです。

委員候補者につきましては、資料1のとおりです。ご審議のほどよろしくお願いいたします。

### 【質疑応答】

○**教育長** ただいま説明がありました議案第1号について質疑はございますか。

ないようですので、討論に入ります。

討論はございますか。

では、ないようですので、採決を行います。

議案第1号 附属機関委員の委嘱について（四街道市いじめ問題対策連絡協議会）は、原案のと  
おり可決することに賛成の方は挙手をお願いします。

（全員賛成）

○**教育長** 全員賛成により、議案第1号 附属機関委員の委嘱について（四街道市いじめ問題対策  
連絡協議会）は、原案のとおり可決されました。

## 2. 報告事項

### （1）委員報告事項

○**教育長** 議事日程2、報告事項に入ります。

（1）、委員報告事項について、委員の皆様から報告等はございますか。

秋山委員、お願いします。

○**秋山委員** 2点ご報告いたします。

1点目です。5月30日、山梨小学校の指導室訪問へ教育長、池田委員、豊田委員と私で行ってき  
ました。授業を見せていただいて驚いたことは、入学してまだ2か月とたたない1年生がオクリン  
クはどのように使うのかを既に覚えていたことです。そして、実際にオクリンクを使っていました。  
また、とてもよいと感じたことは、高学年で掲示してある習字に自分が頑張った点や書くときにど  
んなことに気がつけたかを書いて掲示してあることです。そして、算数の授業では、理解が深まり  
やすいように、子どもたちが想像しやすい具体的な例を挙げ授業をしてくださっていることにも、  
先生方の工夫やよさを感じました。山梨小学校の生活面における取組に「おけ丸くん」という丸い  
カードがありました。おけ丸くんとは、次の授業の準備をし、おけ丸くんと呼ばれるそのカードを

机の上に置いてから休み時間を過ごすというものです。先生からは、全員が次の授業の準備をしているかが一目で分かり、児童が準備をすることが習慣化され、とてもよい取組だと思いました。

また、私が教育委員になってから、いろいろな学校へ視察に行かせていただく中で、時々感じるがあります。これは、今回伺った山梨小学校に限ったことではありません。先生方が分かりやすい授業展開、子どもたちの集中を切らさないような授業展開や言葉がけにはとても気を配ってくださっていると感じます。しかし、声を出して教科書を全員で読む、楽器の演奏をする、歌を歌うなど、先生の合図が必要な場面で、合図の出し方には気を配っていないと感じてしまうことが時々あります。息を吸うタイミング、どんな速さやどんな大きさと読んだり歌ったり、演奏したりすればよいのかということ合図から無意識に受け取って行動を起こします。合図は、出し方一つで、はきはき読めたり、生き生きと演奏したり歌ったりすることができます。ただの合図と思いがちですが、合図はとても大切なことではないかと思えます。その時々合図の出し方を先生方が意識できたらよいのではないかと感じるがあります。

2点目です。5月31日、茨城県古河市で開催された関東甲信越静市町村教育委員会連合会総会及び研修会に教育長と教育委員4人で出席してまいりました。総会は、議案全てが承認され、新会長に茨城県連の富田様、副会長に埼玉県連の柿沼様、長野県連の近藤様が選任され、滞りなく終了しました。総会後の研修は、文部科学省初等中等教育局児童生徒課生徒指導室長、仲村健二氏を講師にお招きし、「誰一人取り残さない学びの保障に向けて一不登校対策（COCOLOプラン）について」を演題とし、ご講話いただきました。まずは、不登校児童生徒を取り巻く状況について、不登校の要因分析に関する調査研究結果をご説明いただきました。その後、誰一人取り残されない学びの保障に向けた不登校対策（COCOLOプラン）についてお話しいただきました。COCOLOプランは、Comfortable, Customized and Optimized Locations of learningの略で、1、不登校児童生徒全ての学びの場を確保し、学びたいと思ったときに学べる環境を整える。2、心の小さなSOSを見逃さず、「チーム学校」で支援する。3、学校の風土の「見える化」を通して、学校を「みんなが安心して学べる」場所にする。この3つを三本柱とし、誰一人取り残されない学びの保障を社会全体で実現するためのプランであるということをご説明いただきました。また、実効性を高める取組についてもご説明いただき、大変勉強になりました。

記念講演では、国立歴史民俗博物館名誉教授、常光徹氏と古河歴史博物館前館長、立石尚之氏のお二人を講師にお招きし、「怪異談義～妖怪から学校の怪談まで～」を演題にご講話いただきました。コロナ禍で話題になったアマビエを中心にご講話いただきました。アマビエは、1846年のかわら版にも残っておりますが、私の姿を見た者は病を免れると言われ、当時流行していた疫病から身を守るためにアマビエを絵に描いて家の戸に貼るのがはやったそうです。また、その3年前には、同じようにアマビエというものがあつたことや、似たような妖怪のお話を歴史的な背景を交えながらご講和いただきました。様々ある妖怪話ですが、今回お話しいただいた妖怪については、どれも心の中の不安を表現していると思えました。不登校についても、不登校の理由は一人一人違うものですが、心の中の不安という点において共通しており、心の不安が不登校という形となって現れているのではないかと感じました。

私からの報告は以上です。

○教育長 ほかにございますか。

豊田委員、お願いします。

○豊田委員 私からも1点ご報告いたします。

6月5日水曜日、旭中学校の体育祭を参観してきました。体育祭まで雨天が続き、予行練習が思うようにできなかったそうですが、当日は雲一つない晴天の中、開催され、熱中症対策として生徒用テントを用意し、生徒は競技時以外は帽子をかぶっていました。種目は、各学年ともに徒競走と学年種目、学級対抗リレーと色別対抗リレー、応援合戦でした。徒競走は、タイム順での走行だったので、どのレースも接戦でした。学年種目のムカデ競走は、1年生は各クラス男女2組ずつの計4グループ編成、3年生は各クラス男女1組ずつの計2グループ編成でバトンをつなぎました。人数が多いほど足並みをそろえることが難しく、声を掛け合いながら最後まで諦めずに頑張っていました。リレーは、爽快な走りのレースで、大変盛り上がりました。閉会式の成績発表前に、赤組男子生徒の中から、もし負けても勝者に拍手を送ろうという声が聞こえてきました。応援賞、総合優勝ともに白組が勝ち、赤組生徒は悔し涙を流しながらも勝者に拍手を送る姿は感動的でした。スローガンは、勝敗、笑う美しい戦いと書いて「勝敗笑美戦（かっぱえびせん）～勝っても敗れても笑って美しく戦う～」のスローガン通り、とてもすがすがしい気持ちになれたすばらしい体育祭でした。

以上です。

○教育長 ほかにございますか。

小館委員、お願いします。

○小館委員 では、私からは2つの小学校と1つの中学校の運動会、体育祭を見てまいりましたので、それを報告いたします。

6月1日、四街道小の運動会を参観いたしました。先生方の対応が大変お上手で、開会式前から大変な盛り上がりを見せていました。子どもたちは、紅白に分かれて午前中の競技に元気よく取り組んでいました。6年生の運動会の係をしっかりと担っている姿、それがまたスムーズな運行に関わっているという様子がよく分かり、大変印象的な一日だったなと思います。

6月8日、和良比小学校の運動会を参観しました。今年は全員でつくり上げる運動会をテーマにして、児童、教師、保護者が一つになって、準備段階からつくり上げているというご説明をいただきました。来賓席で進行の子どもに話を聞くと、この運動会にどの子ども目標を持って臨んでいるということでした。単なるイベントではなくて、教育活動として計画的に取り組んでくださっているということがよく分かりました。

6月12日、四中の体育祭に行つてまいりました。吹奏楽部のファンファーレで体育祭が始まりまして、国旗掲揚も含めて式典要素を大事にした開閉会式が行われまして、単に楽しいだけではない、めり張りのある運営がなされていたと思います。コロナ禍以来、行事の見直しがどの学校でも行われていますが、学校は練習、準備等に1週間割いて、生徒が協力したり集中したりして取り組む場を用意して、当日の大きな感動につながる配慮をしてきたというお話でした。また、それに応える3年生の活躍ぶりで、その先輩の様子を1、2年生がしっかり見て学ぶ、こういうサイクルが上手

にできているなど感心いたしました。

以上です。

○**教育長** では、私から報告します。

私も運動会を参観しましたので、その感想を申し上げます。6月1日土曜日、四街道小学校、8日土曜日、南小学校、八木原小学校、和良比小学校の運動会、5日水曜日、旭中学校、12日水曜日四街道中学校の体育祭が行われ、参観をしました。

感想でございますが、まず開催の小中学校は予定の日時に実施でき、大変よかったです。また、どの学校も運動場の状況や児童生徒数と学校の状況を考え、競技、演技等が行われ、児童生徒が生き生きと参加していました。また、中学校2校は水曜日の午前開催でした。今後の開催については、保護者に開催の趣旨や開催日予備日を事前に丁寧に連絡し、小学校でも給食実施日の月曜から金曜の実施も大いに考えられると個人的に思いました。コロナ禍後の運動会や体育祭の開催は、多くの小中学校が半日開催となりました。学校は、前例踏襲にこだわらず、創意工夫の下、児童生徒にとって魅力ある学校づくりに努めることが肝要と思います。このことは、機会あるたびに学校長に伝えていきたいと思っております。

私からは以上です。

では、(1)、委員報告事項を終了します。

## (2) 6月市議会概要について

○**教育長** 次に、(2)、6月市議会概要についてを行います。

事務局より説明をお願いします。

真田教育部長。

○**教育部長** 令和6年第2回市議会定例会の概要についてご報告いたします。

お手元の資料2—1を御覧ください。6月市議会は、6月3日に開会し、全24日間の日程で明日6月26日に閉会いたします。教育委員会関連の議案は、令和6年度四街道市一般会計補正予算(第1号)のうち教育委員会所管事項についてを提出しており、最終日に採決されることとなっております。

一般質問は、6月14日から21日までのうち6日間行われ、質問議員17名のうち教育委員会所管事項に関して14名の議員から質問がありました。主な質問事項として、いじめへの対応、全国学力・学習調査の結果、不登校児童生徒の対策など児童生徒の教育活動に関する事、通学路の安全対策、給食用食材など児童生徒の保健安全対策に関する事、小中学校校舎の改修工事、学校給食施設の今後についてなど学校の教育環境の整備に関する事、スポーツ施設、市民ギャラリー、歴史民俗資料施設、図書館など施設に関する事など多岐にわたる質問に答弁をいたしました。通告のありました質問項目の詳細、答弁の概要につきましては、お手元の配付資料2—2に記載しておりますので、ご確認ください。

報告は以上です。

**【質疑応答】**

○**教育長** ただいまの説明について、委員の皆様から質問等はございますか。  
ないようですので、(2)、6月市議会概要についてを終了します。

**(3) 教育委員会附属機関以外の委員等の委嘱について  
(四街道市青少年補導委員)**

○**教育長** 次に、(3)、教育委員会附属機関以外の委員等の委嘱について(四街道市青少年補導委員)を行います。

事務局より説明をお願いします。

米村青少年育成センター所長、お願いします。

○**青少年育成センター所長** お手元の資料3を御覧ください。四街道市青少年補導委員の委嘱についてです。任期替えの年となり、第13期四街道市青少年補導委員78名を委嘱いたしました。任期は、令和6年6月1日から令和8年5月31日までです。

以上です。

**【質疑応答】**

○**教育長** ただいまの説明について、委員の皆様から質問等はございますか。

ないようですので、(3)、教育委員会附属機関以外の委員等の委嘱について(四街道市青少年補導委員)を終了します。

**(4) 事務局報告事項**

○**教育長** 次に、(4)、事務局報告事項に入ります。

前回の定例会以降に実施した各所属の主な事業等の報告について、事務局より説明をお願いします。

久保木教育総務課長、お願いします。

○**教育総務課長** 教育総務課の所管事業についてご報告いたします。

小学校及び中学校施設設備維持管理事業では、学校施設の環境改善に向け、四街道小学校外壁タイル工事、八木原小学校北校舎トイレ補修工事、四街道中学校多目的室改修工事、千代田中第二屋内運動場改修工事設計業務委託、南小学校増築棟備品購入、千代田中学校北校舎教室備品購入などの一般競走入札を行いました。今後、開札結果を基に契約を締結し、安心、安全に細心の注意を図りながら業務を実施してまいります。

私からは以上です。

○**教育長** 飯村学務課長、お願いします。

○学務課長 学務課の所管事業について報告いたします。

通学路安全管理事業では、通学路の安全確保のため、学校からの報告のあった全ての新規危険箇所について現況確認をし、関係課と対応について協議を行いました。今後は、警察、学校、関係課等による合同点検につなげていく予定です。

中学校部活動補助事業では、部活動の活性化と保護者の経済的負担軽減を目的として、消耗品や備品購入費、大会参加費の補助を行っております。各学校は、補助金事業計画に基づいて活用してまいります。

最後に、教科書見本展示についてお知らせいたします、令和6年度に採択の対象となる中学校で使用する教科書の見本を、令和6年6月14日金曜日から6月27日木曜日まで、四街道市役所第二庁舎1階で展示しております。時間は、午前9時から午後6時までとなります。

私からは以上です。

○教育長 伊藤指導課長、お願いします。

○指導課長 指導課の所管事業について報告いたします。

教職員研修事業では、今年度12講座13回の市主催研修会を予定しており、5月31日には学力向上に向けた教育課題研修Aを開催しました。この研修会は、市内小中学校の研究主任を対象とし、学力向上に向けて自校の課題に応じた取組を見直す一助とするために行いました。担当指導主事より、本市における学力の現状と課題について説明した後、千葉県総合教育センター研究指導主事から、全国学力・学習状況調査の分析方法と結果の活用についてご講話いただきました。講話を基に学力向上に向けた具体的な取組について意見交換を行い、自校の学力向上に向けた取組について考えを深めることができました。

特別支援教育推進事業では、6月12日に第1回特別支援教育連絡会議を行いました。この会議は、四街道市内の特別支援教育に関するネットワークづくりと、特別支援教育コーディネーターのスキルアップを目的としており、例年年間2回開催しております。当日は、市内小中高等学校、県立特別支援学校の特別支援教育コーディネーター、市内保育所（園）、幼稚園職員、放課後等デイサービス事業者、関係機関職員等が出席し、今年度の具体的な取組の確認や情報交換等を行いました。今後も継続して会議を開催し、構築されたネットワークを活用することで、児童生徒の個々のニーズに応じた支援がさらに充実するよう努めてまいります。

私からは以上です。

○教育長 田島社会教育課長、お願いします。

○社会教育課長 社会教育課の所管事業についてご報告いたします。

学校支援活動事業では、5月15日に栗山小学校、5月31日に四街道北中学校と中央小学校にて、学校運営協議会を開催いたしました。それぞれの学校において、委員の方へ任命書を交付後、校長から学校運営の基本方針について説明があり、承認されました。

社会教育支援事業では、PTAバレーボール大会が6月15日に、四街道市総合公園体育館にて開催され、革バレー7チーム、ソフトバレー8チームが参加し、親睦を深めました。

読書学習推進事業では、6月17日から図書館システムの更新及び蔵書点検のために、27日まで図書館及び公民館図書室を休館しております。今回のシステム更新では、ホームページのリニューアルや新たな読書拠点として、7月20日よりわろうべの里での本の貸し出しが可能となる予定です。令和6年5月の貸し出し冊数は2万6,754冊でした。

私からは以上となります。

○**教育長** 仲田文化・スポーツ課長、お願いします。

○**文化・スポーツ課長** 文化・スポーツ課の所管事業について報告いたします。

スポーツ普及促進事業では、6月7日、8日に関東スポーツ推進委員研究大会が成田市の重兵衛スポーツフィールド中台体育館で開催され、四街道市スポーツ推進委員が大会スタッフとして従事しました。

市民文化祭事業では、6月7日に児童生徒作品展第1回担当者会議を四街道小学校で開催し、開催日程や会場レイアウト等の説明を行いました。

文化財保護管理事業では、7月1日に第1回文化財審議会を第二庁舎で開催予定です。

私からは以上です。

○**教育長** 米村青少年育成センター所長、お願いします。

○**青少年育成センター所長** 青少年育成センターの所管事項についてご報告いたします。

青少年育成支援事業では、5月の相談件数として46件ありました。そのうち小学生を対象とする相談が20件、中学生を対象とする相談が11件、高校生を対象とするものが10件です。相談内容の主なものとして、不登校に関するものが23件と半数を占めています。不登校になるきっかけは個々によって様々で、また幾つかの要因が複雑に絡み合ったものが多いです。相談者の状況や背景を正確に捉え、一人一人の心のよりどころや、居場所を保障し、学びを継続できるよう支援してまいります。

また、5月31日に令和6年度第1回青少年問題協議会を開催し、7月6日に行われる第46回四街道市青少年健全育成推進大会の運営について協議しました。例年実施している少年の主張では、今年度は輪番校の6名に加え、オープン参加者3名も発表予定となっております。さらに、会場に設置する大会の看板や講演会の演題等を市内高等学校の書道部の生徒による筆書きで作製を進めております。このように四街道の未来を担う青少年たちを中心に置いて大会を運営し、青少年の健全育成の一助となるよう努めてまいります。

私からは以上となります。

#### 【質疑応答】

○**教育長** ただいまの報告について、委員の皆様から質問等はございますか。

ないようですので、(4)、事務局報告事項を終了します。

#### (5) 6月の行事報告及び7月の行事予定について

○**教育長** 次に、(5)、6月の行事報告及び7月の行事予定についてに入ります。  
事務局より説明をお願いします。  
長谷川副参事、お願いします。

○**教育部副参事** 資料ナンバー4を御覧ください。6月の行事報告及び7月の行事予定について、各所属の行事から主なものを抜粋してご説明いたします。

初めに、6月の行事について申し上げます。1ページを御覧ください。1日土曜日には四街道小学校の運動会、5日水曜日には旭中学校の体育祭、8日土曜日には南小学校、八木原小学校、和良比小学校の運動会、12日水曜日には四街道中学校の体育祭が開催されました。

2ページを御覧ください。事業関係では、各種公民館事業、図書館事業のほか、23日日曜日に社会教育課所管の印旛郡市子ども会育成連合会実践体験研修会が執り行われました。

1ページのほうにお戻りください。会議関係では、12日水曜日に青少年育成センター所管の青少年補導委員連絡協議会理事会が実施されました。

2ページのほうを御覧ください。本日25日火曜日には、指導課所管の教育支援担当者会議が15時より開催される予定となっております。

続いて、7月の行事予定について申し上げます。3ページを御覧ください。事業関係では、各種公民館事業、図書館事業のほか、6日土曜日に文化・スポーツ課所管の第75回印旛郡市民スポーツ大会総合開会式及び青少年育成センター所管の第46回市青少年健全育成推進大会が予定されております。

会議関係では、9日火曜日には指導課所管の特別支援連携協議会が、12日金曜日には青少年育成センター所管のいじめ問題対策連絡協議会が予定されております。その他の行事については記載のとおりです。

以上でございます。

#### 【質疑応答】

○**教育長** ただいまの説明について、委員の皆様から質問等はございますか。  
ないようですので、(5)、6月の行事報告及び7月の行事予定についてを終了します。

### 3. その他

○**教育長** 次に、議事日程3、その他に入ります。  
委員の皆様から何かございますか。  
委員の皆様からはないようですので、事務局より何かございますか。

○**教育部長** 特にございません。

○**教育長** ないようですので、その他を終了します。

## 閉会宣告

教育長

○教育長 以上をもちまして、今定例会の議事日程は全て終了いたしました。

令和6年6月四街道市教育委員会会議定例会は、これにて閉会します。

次回の会議は、令和6年7月26日金曜日午後2時から、第2会議室にて定例会を開催します。

お疲れさまでした。